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，我们才会谈及“出路”的问题。“柳暗花明”的突兀和惊

喜，要有“山穷水尽”的比照。“上穷碧落下黄泉”的求索

，固然可敬，其实也不过是对“两处茫茫皆不见”的不死心

。年轻的法律人所面临的困境，似乎是显而易见的：法律毕

业生，很难找到专业对口的工作。法院、检察院的门槛高，

律师事务所倒是正途，可一入伙就要案源，要创收，据说有

的地方实习律师不但不赚钱，还要倒贴“实习费”。“一箪

食，一瓢饮，在陋巷”而“不改其乐”的颜回精神，也不是

每个人都学得来的。于是进公司法务部做in-house律师，或者

进外国律师办事处做中国法律顾问，要么干脆改行。还有一

途，就是继续深造，延期毕业。据我的一个小师妹说，教育

部正商讨在“博士”之后，增加“壮士”，“斗士”及“烈

士”等诸学位，以满足此类需求。这种困境在中国出现，太

过“早熟”。专职律师的数量与人口根本不成比例；公检法

人员的素质急待提高；恢复高考至今不到三十年的时间，将

“法治”二字写入宪法，也就是几年前的事；WTO才刚刚加

入。正是用人之际，法律人才似乎就已经供过于求了。情形

如此，不免令人感叹前路的渺茫。感慨一发，已是暮色可掬

。法律人成了断肠人，“上下求索”的豪情，变为“断肠人

在天涯”的无奈。可细想起来，困境和出路的感慨，似乎发

得有些草率。大学毕业生本来找工作就难。万事开头难嘛。

国内难，国外也难。学MBA、IT、生物工程这样热门的行业



，也都面临着就业的压力。就业问题，是一个普遍的社会现

象。不单单是专与学法律的过不去。我与澳洲、美国和欧洲

的学生聊天，他们也都为就业苦恼，往往发出几十封求职信

，无一成功。好的工作，如大型事务所，政府公务员，法官

助理等，一个职位，有几十人，上百人申请，简历一个比一

个好，能有面试的机会，大家就觉得很了不起了。有的同学

，提前一年就开始张罗，等到毕业，还是没有着落。前些日

子，读了一篇文章，说80年代，西方法律市场出现了一个高

速成长期，90年代后期，开始有低落的迹象。以前在美国、

英国工作的澳洲律师，都纷纷回国，寻求出路；为了降低成

本，各大律师事务所也在裁人，望法律毕业生不要期望过高

，云云。中国法治建设刚刚起步，尚属小儿科，当然更不能

有什么奢求。另外，找到工作，不等于找到一份“满意”的

工作。以金钱论，除少数幸运儿外，很少有人一出校门就能

拿高薪，多数人甚至连“中薪”都拿不到。以理想论，无论

多么高妙，都要一步一步走，刚入社会，便可实践其理想的

“英雄”不多。以冷梦为例，刚入道时，主任很和蔼可亲地

对我说：“在别的所实践，都要收实习费，我看你是个人才

，实习费不但全免，而且每个月还发给你200块钱的生活补助

。你都这么大了，不能总向父母伸手要钱”。当时，我被感

动得差点没哭出声。就这样，做了七个月，收入共计1400元

，另加过年红包50元整。出门办事不敢打的，不管多远都骑

自行车。一次，去法院送律师报告，那天下雪，风又大，在

路上摔了一跤，险些丧命。后来，自己开所，每次让实习的

孩子去法院，都事先给打的费。都是穷人过来的，知道其中

的辛酸苦辣。实习期还没满，与主任会见当事人，记录做得



不全，被主任臭骂了一顿，年轻气盛，一赌气就辞职了。又

托人找了另一家事务所。该所是原司法局法律服务处改制的

，在法院旁边开了一个小门脸，小到一几二凳，便无下脚之

处。该所主任倒是非常关心年轻律师的成长，让我负责法律

咨询工作。虽然没有生活补助，但是所得咨询费，我与事务

所四六分成。一般做一个咨询10至15元，代写诉状30元。下

班之前，都要算一下当日的收入。因此，对于一个二位整数

与6的乘机，至今还算得相当准确：毛收入为50，我的净收入

便是30；毛收入为80，净收入是48。以此类推。毛收入为三

位数的机会不多，若有，便起与朋友饮酒之心，于学佛者不

利。但事务所有位中年女律师，对于我的职位非常之嫉妒，

与主任争执了几次，无果，便爱屋及乌地憎恨起我来。比如

我在所里唯一的电脑上打诉状，她会很敬业地对我说：“小

冷，你走开，我要用电脑。”我口拙，不会与人吵架。忍了

几次，见此女无“立地成佛”的可能，便提出辞职。主任正

愁无法解决我与该律师之间既对立又统一的矛盾，便顺水推

舟地应允了。第三家事务所，每月发500元基本工资，包括一

切跑腿打杂的工作。如有创收，与主任5/5分成。我没业务，

在所里读书，学英语。主任说：“我这儿又不是图书馆，再

不找业务，500块钱就不发了。”找上门的业务不多，便按报

纸上的年检公告的地址，给各企业发信，往往发50封信，有

一两个回复的。可回复的业务，又多被主任和老律师所接，

当然是从爱护我的角度出发，怕我处理不了。只有一些需要

用英语处理的案件，别人办不了，便将锻炼的机会，无私地
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